

Texte ② Qualités primaires et secondaires

218

ESSAI

UNIVERS

§ 7

Les idées dans l'esprit, les qualités dans les corps

Pour même découvrir la nature de nos idées et pour en parler de façon intelligible, il convient de les distinguer en tant qu'« idées ou perceptions dans l'esprit d'une part, et en tant que modes de la matière dans les corps qui causent en nous de telles perceptions d'autre part; de sorte qu'on ne puisse pas penser (comme c'est sans doute communément le cas) qu'elles sont exactement les images et les ressemblances de quelque chose d'inherent à la chose, car la plupart des idées de sensation ne sont pas plus la copie dans l'esprit de quelque chose qui existerait hors de nous, que les armes qui en tirent leur nom ne sont la copie de ces idées, alors qu'elles sont pourtant aptes à les réciter en nous quand nous les entendons.

§ 8

Tout ce que l'esprit perçoit en lui-même, ou tout ce qui est l'objet immédiat de la perception, de la pensée ou de l'entendement, je l'appelle idée ; et le pouvoir de produire une idée dans l'esprit, je l'appelle qualité¹ de la chose où se trouve ce pouvoir. Ainsi, puisqu'une bouteille de rouge a le pouvoir de produire en nous les idées de rouge, de froid, de rond, je nomme qualité ces pouvoirs de produire de telles idées en nous, en tant qu'elles sont dans la bouteille de rouge ; et, en tant qu'elles sont des sensations ou des perceptions dans l'esprit d'autrui, je les nomme idées. Si n'il n'arrive de parler de ces idées en tant qu'elles sont dans les choses mêmes, on voudra bien comprendre que je vis par là les qualités dans les objets qui les produisent en nous².

N. A.

§ 18

A. Méthode et méthode

Je montrais qu'une autre idée serait d'utilité universelle pour l'humanité, car elle est, de l'avoir généralisé, démontrée par moi : l'idée de substance – que nous n'avons ni ne pourrions échapper aux sensations ou par réflexion. Si la Nature prenait soin de nous munir d'idées, ce pourraient attendre à ce que ce soient des idées que nos propres facultés ne pourraient nous donner. Au contraire, on constate que cette idée n'est pas apprise à l'esprit par les mêmes voies que les autres et que pour cette raison nous n'en avons aucune d'idée claire ; et du fait même qu'en ne signifions rien par le mot substance, si ce n'est la supposition incertaine d'au je ne sais quoi n'ouï-dire de

quelque chose dont nous n'avons aucune idée « positive distincte particulière » que nous prenons pour la substance ou le rapport de nos idées que nous connaissons effectivement³.

CHAPITRE II

CONSIDÉRATIONS SUR LES CORPS SIMPLES

219

§ 9

Les qualités primaires et les qualités secondaires

Les qualités ainsi considérées dans les corps sont permises seulement celles qui sont strictement indispensables du corps, quel que soit son état. « Ces qualités, le corps les garde constamment à travers les dilatations et les élargissements qu'il subit, si grande soit la force subie ; les sens les décorent constamment au tout particulier de matière qui a une masse suffisante pour être l'organe, et l'esprit les tient pour indispensables de toute partie de matière, même trop petite pour être perçue individuellement par les sens⁴.

Prenez un grain de blé ; divisez-le en deux parties ; chaque partie a toujours solidité, dureté, figure et mobilité ; divisez-le encore, il conserve toujours les mêmes qualités ; continuez à le diviser ainsi jusqu'à ce que les parties deviennent inséparables : chacune d'elles doit toujours conserver toutes ces qualités. Car la division (qui est tout ce que fait sur un corps une scie, un pilon ou un autre corps lorsqu'ils le réduisent en ses parties inseparables) ne peut jamais faire à un corps solidité, dureté, figure ou mobilité, elle ne fait que produire « deux masses séparées et distinctes de matière ou davantage, à partir de ce qui n'était auparavant qu'un » ; et, après division, ces masses distinctes considérées comme sortes de corps distincts font⁵ « sensiblement ». C'est ce que j'appelle qualités *secondaires* ou *principales* des corps ; je pense que nous pouvons

1. Termes classique de la philosophie médiévale, repris assez souvent par Descartes (cf. Principes, I, 36-57). Moléculariste (cf. Recherches 5,2,8 : 4,3,1) John Boyle (Principles of Power and Qualities, Works, III, p. 14-15, 23-24). Cf. 2,31,3.

2. Dans la troisième édition, ce texte, précédé de : « Cela le le moins qu'il soit nécessaire de présumer du corps, et est toutefois indispensable : &c. », complète le paragraphe 18.

3. Texte qui, depuis la deuxième édition, remplacé : « ...dans leurs diverses qualités négatives ou privatives du corps, et est toutefois indispensable : &c. », complète le paragraphe 18.

4. Texte qui, depuis la deuxième édition, remplacé : « ...dans leurs diverses qualités négatives ou privatives du corps, et est toutefois indispensable : &c. », complète le paragraphe 18.

observer qu'elles produisent¹⁰ en nous des idées simples (solidité, étendue, figure, mouvement ou repos, et similitude).

§ 10

[Les qualités considérées dans le corps sont...] «absolument» ces qualités qui en réalité ne sont rien d'autre dans les objets eux-mêmes que les pouvoirs de produire diverses sensations en nous par leur qualité primaire, c'est-à-dire par le volume, la figure, la texture et le mouvement de leurs éléments immobiles ; ce sont les couleurs, les sons, les goûts, etc. ; je les nomme qualités secondaires. On peut y ajouter une troisième sorte, celles qu'on reconnaît comme de purs pouvoirs, bien qu'elles soient dans le sujet des qualités aussi réelles que celles que, pour suivre les habitudes de langage, je nomme qualités et, pour les distinguer, secondaires. Cet le pouvoir du feu, pouvoir de produire une nouvelle couleur ou une nouvelle consistance de la cire ou de l'argile, ou une qualité du feu, toutefois que son pouvoir de produire en nous une idée nouvelle (la sensation de chaleur ou de brûlure que je ne sentais pas auparavant) par les mêmes qualités primaires : la masse, la texture et le mouvement de ses éléments immobiles.¹¹

§ 11

- 104 Il faut ensuite considérer comment les corps «produisent» en nous des idées : c'est manifestement par pesanteur, la seule façon dont nous puissions concevoir l'action des corps¹².

¹⁰ Toute qui, depuis la quatrième édition, remplace la citation de l'ouvrage mentionné à la note 2.

¹¹ Texte qui, depuis la deuxième édition, remplace : «... appelle l'un tel l'autre, et c'est manifestement par pesanteur, et rien d'autre, car il est impossible de concevoir qu'un corps agisse sur un autre qu'il n'actue pas (ce qui semble évidemment évident que si l'un agit sur l'autre, l'autre agit sur l'un), ou qu'il ait une influence, qu'il agisse autrement que par intervention d...

¹² Cf. 4.3.31-14.

§ 12

Comment les qualités primaires produisent-elles idées

Si «donc» les objets extérieurs ne sont pas immédiatement unis à l'esprit quand ils produisent en lui des idées, et si pourtant nous percevons ces qualités originelles en ces objets qui tombent sous nos sens, il est évident qu'un mouvement doit en venir, être prolongé par les sens ou les esprits animés, par des éléments du corps, jusqu'à nous-mêmes au sujet de la sensation, et produire là, dans l'esprit, les idées particulières que nous en avons. Et puisque l'étendue, la figure, la similitude et le mouvement de corps d'une taille perceptible peuvent être perçus à distance par la vue, des corps imperceptibles par eux-mêmes devront évidemment en émaner, parvenir à l'œil et porter ainsi au niveau un mouvement qui produise les idées que nous en avons.

§ 13

Comment le fait les particules

Il est concevable que les idées de qualités secondaires soient produites en nous de la même manière que les idées de qualités originelles, à savoir par l'action des particules immobiles sur les sens. Car il est manifeste qu'il y a des corps (un grand nombre) si petits à nos yeux qu'aucun sens ne peut en découvrir la masse, la figure, ou le mouvement ; c'est évident pour les particules d'air et d'eau, et peut-être pour des particules individuellement plus petites qu'elles (aussi petites, par rapport aux particules d'eau ou d'air, que ces dernières par rapport à des poils ou des gouttes).

Supposons maintenant que les mouvements et figures, la masse et le nombre différents de ces particules affectent les divers organes des sens et produisent en tout les diverses

¹³ Toute qui, depuis la quatrième édition, remplace : «... dans les moyens de peindre opter à distance, si ...»

1643.1/ Qu'est ce qu'il entend par les termes d'« essence » et d'« être » ?

§ 17
La substance, qui n'a pas de considérations propres, n'a pas corps ou matière ? C'est une substance et un cailloux, qui sont corps ou matière sens et s'accordent dans la nature commune de ces deux substances, que d'une simple modalité de cette matière substance - ce qui serait une substance bien nulle.

Si l'on demande (comme d'habitude) si cet espace ou corps est une substance ou un accident, je répondrai immédiatement : « Je ne sais pas, et je ne pourrai pas trouver d'avoir d'ignorance tout ce que me questionnent sur ma nature, je pourrai une idée claire et distincte de substance ».

§ 18
Je m'efforce, actuellement que je puisse, de me libérer de certains dans lesquelles on risque de se jeter tout entier pour sauver les autres pour des choses. Dans l'ignorance, il n'y a aucun moyen de tirer une conclusion quand on n'a pas, en faisant du bruit avec des sons sans signification claire et distincte. Les bons événements à plaisir ne modifient pas la nature des choses et ne sont compris qu'en leur que si elles disparaissent qu'elles se reproduisent. Et je dis que ceci qui existe sollement sur le son de ces deux syllabes, n'est pas, s'appliquer, comme il le fait, au Dieu infini et incompréhensible, à l'esprit fini, et au corps, se faisant dans le même sens, représenté-t-il la même idée quand chaque de ces trois dans le différent est appellé substance¹? Si c'est le cas, ne s'en suit-il pas que Dieu, les esprits et le corps, qui s'accordent en la nature commune de substance, ne diffèrent pas en quelque autre chose qu'une simple modalité de cette

1. Telle portion dans les questions et réponses suivantes sur les § 17 et 18. Voir les deux dernières éditions éditées par les §§ 17 et 18 (édition de 1981).

1. Cf. 2.23.4

2. Cf. Donatello, Principes, 1.21-24.

substance ? Comment une arbre et un cailloux, qui sont corps ou matière sens et s'accordent dans la nature commune de ces deux substances, que d'une simple modalité de cette matière substance - ce qui serait une substance bien nulle.

Il disent qu'ils appliquent ce nom à Dieu, aux esprits finis et à l'homme en trois sens différents, et qu'il représente une idée substantielle en trois sens différents, et qu'il représente une substance, une autre qu'auquel l'âme appartient substance et une troisième quand un corps est ainsi distingué, si le nom substance leur fait de trois idées différentes distinctes, ils doivent bien de faire connaître ces trois idées, ou au moins de leur donner trois noms distincts, pour que l'usage soit exact et correct, et non pas qu'il y ait une action aussi importante, confusion et efforts qui empêchent nécessairement l'usage erroné d'un terme aussi important. On dit que Dieu est une substance, une autre qu'auquel l'âme appartient substance et une troisième quand un corps est ainsi distingué, si le nom substance leur fait de trois idées différentes distinctes, qu'à peu près a-t-il dans l'usage ordinaire une signification claire et distincte. Et s'il peut ainsi créer trois idées distinctes de substance, qu'est-ce qui empêche un autre d'en créer une quatrième ?

Substance et accidents, pris sous ce philosophe

Les premiers qui se sont jetés sur la notion d'accidentes, comme telle sorte d'être réel exigeant quelque chose en quoi les accidentes, ont été convaincus d'avoir au moins de substantivité, comme support pour ces accidents. Si le premier philosophe comme support pour ces accidents. Si le premier philosophe avait imaginé que la terre avait aussi besoin de quelque chose pour la supporter, il avait seulement pensé à la mort de substantivité, il n'aurait pas dû se donner la peine de trouver un déplacement pour la supporter, et une forme pour appuyer son

1. Très probable sur les §§ 19-20 dans les questions et réponses suivantes, mais sur les §§ 18-19 dans les deux dernières éditions ; pour le § 20, le fait est donc : « Un esprit ou un être n'a rien d'autre à appuyer que l'autre ».

1. Cf. notre usage de la forme de l'individu, de品种 ou de la forme.

distant; le mot de substance l'avait fait efficacement; mais l'interlocuteur pourrait avoir considéré bonne la réponse d'un philosophe indien : « la substance (dont il ne sait ce qu'elle est) est ce qui supporte la forme » comme nous considérons suffisante et de bonne doctrine la réponse de nos philosophes européens : « la substance (dont on ne sait ce qu'elle est) est ce qui supporte des accidents »; et en le disant, nous n'avons pas d'idée de ce qu'est la substance, mais seulement une idée confuse et obscurée de ce qu'elle fait.

§ 20

Pou importe ici ce que pourraient faire un homme cultivé, un amérindien intelligent, à la recherche de la nature des choses et désirent apprendre notre architecture, ne serait guère satisfaisant le notre-explication s'il s'essayerait dire qu'un pilier est une chose supportée par une base, et une base une chose qui supporte un pilier. Ne pourraient-il pas, avec une telle explication, qu'on se moque de lui plus fort qu'on se l'informerait ? Une personne étrangère au monde des livres serait intriguée de façon très gênante sur leur nature et sur les choses qu'ils contiennent, si on lui disait que tous les livres savants sont composés de papier et de lettres, que les lettres sont des choses isolées au papier et le papier une chose qui supporte les lettres : façon aussi bête d'avoir des idées claires des lettres et du papier. Mais si les mots latins *substantia* et *substantia* étaient traduits par les termes français simples qui leur correspondent, par *coûteau* et *rapporteur*, ils nous dévoilereraient moins la très grande clarté qu'il y a dans la doctrine de la substance et des accidents et montreraient leur utilité pour déceler des questions de philosophie.

§ 21

On va se dire des bêtises évidentes de temps !

Revenons à notre idée d'espace. Supposons que le corps n'est pas infini (personne, je pense, ne l'affirmerait). Je poserais alors la question suivante : un homme placé par Dieu dans une cage des choses corporelles ne pourrait-il pas échapper la main au delà de son corps ? S'il le pouvait, il déclinerait alors (non brisé) où il y avait auparavant de l'espace ¹⁷⁴ *entre* corps ; et si il échapperait les draps, il y aurait encore cette échappée de l'espace sans corps. S'il ne pouvait pas échapper, on aurait nécessairement du fait d'un obstacle empêtré ¹⁷⁵ tous nos supposés, cet homme vivant avec le même souci de maintenir les parties de son corps que maintenant. Mais il n'est pas en soi impossible qu'il plaise à Dieu qu'il en soit ainsi ; ou au moins il n'est pas impossible à Dieu de le souhaiter ainsi). Je demanderai alors : qu'est-ce qui empêche un être de s'échapper à l'infini ? Serait-ce de la substance ou de l'accident, quelque chose certain ? Et quand on aura décidé, on sera capable de se décider sur ceci : « qu'est-ce qui est, ce peut

J. Tiss. Accès dans les questions et réponses d'Aristote : une version. Impression d'assassinat au prétexte sa mort (ca 21 800).

¹⁷⁴ L'obligation démontre par Cicero, *De Natura Rerum*, I, 970-983 : « Supposons maintenant tout l'espace entourant, si quelque un dans nos îles a échappé jusqu'à la base de nos constructions, et que de là il veuille qu'il soit dans l'espace, ce sera facile avec grande vigilance, prétendre ce qu'il fera de son corps (qui n'appartient au terrains, mais à lui) qu'il pourra y avoir un obstacle pour interrompre sa course. C'est une de ces deux hypothèses qu'il faut qu'il prenne pourtant la cause, la point dans lequel il voudra qu'il démontre qu'il pourra empêcher la mort d'empêcher son île et de l'y faire, sorte de l'univers. Sans-cause je ne jurerai pas de mes arguments, et partant où il plaira à l'obligation faire du monde, j'en demanderai ce qu'il admettra de fait. Il admettra que nulle part ne pourra se dresser de barrières, et que sans cause de possibles obstructions, prolongeront à l'infini les possibilités du voyage. » (trad. A. Renoux, Belles Lettres).

CHAPITRE 23

NOS IDÉES COMPLEXES DE SUBSTANCES

§ 1

Comment sont jointes les idées de substance

Comme je l'ai déclai¹, l'esprit dispose d'un grand nombre d'idées simples, introduites par les sens, voilà qu'elles sont marquées dans les choses extérieures, ou par la réflexion sur ses propres opérations; l'esprit se rend compte également qu'un certain nombre de ces idées simples vont toujours ensemble; parce que ces idées sont présumées appartenir à une seule et même chose et que les mots sont adaptés à la compréhension commune et utilisés pour l'échange rapide, elles sont désignées d'un seul nom en tant qu'elles sont en une seule chose. Mais, par imprudence, on nous risque abusivement d'être trompé et pris pour une seule idée simple, lui qui est en fait un assemblage de plusieurs idées². Nous n'imaginons pas, je l'ai dit³, comment ces idées simples peuvent subsister par elles-mêmes et, d'autre part,

1. Cf. 2.1.3.6.

2. Cf. 2.2.2.3. et 3.6 en général.

3. Cf. 1.4.18. 2.1.6. 2.1.9. 19-20.

peuvent l'habitude de supposer un *substratum* dans lequel elles subsistent, dont elles sont l'effet, et que pour cette raison nous appelons substance^a.

§ 2

Notion de substance en général

Aussi, toute personne examinant sa notion de *pure substance* en général, découvrirait qu'il n'en a absolument aucune autre idée que la supposition seule d'un *je-ne-sais-quoi*, support de qualités capables de produire en nous des idées simples; et ces qualités sont communément appelées *accidentes*. Si l'on demandait quelle est la chose à laquelle sont intitulés la couleur ou le poids, il ne trouverait à dire que « Les éléments éthériques solides ». Et si on lui demandait la nature de ce en quoi intitulent cette solidité et cette fluidité l'il ne serait pas dans une situation meilleure que l'*Indien déjà cité*^b: il disait que le monde était soutenu par un grand éléphant et on lui demanda : « Sur quoi l'éléphant repose-t-il ? »; il répondit : « Sur une grande tortue »; mais on insista : « Qui soutient la tortue au large dos ? », et il répliqua : « Quelque chose, je ne sais quoi ».

Ici donc, comme dans tous les cas où nous utilisons des mots sans idées claires et distinctes, nous parlons comme des

a. La cinquième édition ajoute en note : « Cette notion qui n'avait pour but que de montrer comment les individus de diverses espèces de substances se sont venus à être considérés comme des idées simples et à avoir ainsi des noms simples (à savoir à part de la substance ou du substratum simple supposé qui a été considéré comme la chose même dans laquelle ces individus ou complexes d'idées qui nous la représentent, et chose et complexe réellement) a été prise par erreur pour une prétention de l'idée de substance en général, et commençait à l'attaquer en ces termes : ... (voir une citation de l'*Avowance of the Undividedness of the Trinity*, de Södingfors). À cette objection de l'Évêque de Wurzbourg, nous avons répondus : ... (voir une citation de la Lettre à l'Évêque de Wurzbourg, nous donnons en annexe, fin de volume 2).

1. 2.13.19.

enfants à qui l'on demande ce qu'est une chose qu'ils ne connaissent pas : ils répondent volontiers : « C'est quelque chose »; et dit par un enfant aussi bien que par un homme, cela ne signifie rien de plus, en fait, que : « Je n'en sais rien ; je n'ai pas de tout d'idée distincte de la chose que je prétends connaître et exposer ; j'en suis donc complètement ignorant. »

L'idée que nous avons, à laquelle nous donnons le nom général de substance, n'est donc que le rapport, prétendu mais inexistant, des qualités dont nous découvrons l'existence et dont nous imaginons qu'elles ne peuvent subsister sans *ne substance* (sans quelque chose qui les supporte); et nous appellerons ce rapport *substantia*, ce qui au sens propre, équivaut en bon français à quel se tient tout, ou soutient^c.

§ 3

Les sortes de substances

Après avoir ainsi formé une idée obscure et relative de substance en général, on acquiert les idées de sortes particulières de substances en constituant des combinaisons d'idées simples d'après la co-existence perçue par l'expérience et l'observation des sens, combinaisons que l'on suppose alors décliner de la constitution intime particulière (ou essence inconnue) de cette substance^d. On acquiert ainsi l'idée d'homme, de cheval, d'ange, d'eau, etc. Mais l'on appelle à l'expérience propre de chacun : qui en a une idée claire autre que certaines idées singulières combinées ensemble ? Les qualités

b. Ajout à la cinquième édition : « A partir de ce paragraphe, l'Évêque de Wurzbourg a levé ses objections, comme si la doctrine de cette annexe à propos des idées avait totalement écarté de ce monde la cohérence. Ses mots dans ce second paragraphe arrivent pour prouver qu'il est une des personnes pratiquant cette nouvelle façon de raisonneer, qui est presque complètement dépourvu de substance de la partie reconnaissable de ce monde. Ce à quoi, l'autre répond : ... (voir la fin de la note à l'Évêque de Wurzbourg et 2^e note à l'Évêque, nous donnons en annexe, volume 2).

c. Cf. 3.4.9.

299

ordinaires, observables dans le fer ou le diamant, forces associées à l'idée complexe authentique de ces substances, qu'un fragment de ce journalier couramment connaît mieux? qu'un philosophe qui, quoiqu'il dise des forces substantielles, n'a pas d'assurance de ces substances que ce qu'il connaît par son association à ces idées simples que l'on peut trouver en elles.

Il faut simplement noter que nos idées complexes de substances sont toutes les idées simples qui la constituent; incluent toujours l'idée confuse de quelque chose auquel elles appartiennent, et ce quoi elles subsistent. Quand on parle d'une sorte de substance, on dit que c'est une chose qui a telle ou telle qualité : le corps est une chose qui est étendue, doté de figure, apte à se mouvoir ; l'Esprit est une chose capable de penser, de naître, de durer, la frétilice et le pouvoir d'aimer le fer aussi, dit-on, des qualités que l'on trouve dans l'aimant. Ces façons de parler et leurs analogues, suggèrent que la substance est supposée toujours être quelque chose entre l'étendue, la figure, la solidité, le mouvement, la pensée et autres idées observables, même si on ne sait pas ce que c'est.

§ 4

Par d'une autre manière de substance ou phénomène

Quand donc on parle d'une sorte particulière de substance, comme celle de cheval, de pierre, etc., ou quand on y pense, l'idée qu'en ce cas est que la substance, la collection, des nombreuses idées simples de qualités sensibles que l'on trouve habituellement unies dans les choses nommées cheval, pierre. Et pourtant, parce qu'on ne peut pas concevoir ensemble elles subsisteraient seules, on connaît elles subsisteraient l'une dans l'autre, on suppose qu'elle existent dans une chose commune qui les supporte, et ce rapport est démontré par le nom substantif, bien qu'il soit certain que l'on n'a aucune idée claire et distincte de cette chose que l'on suppose être un support.

§ 5

A l'idée d'Esprit est aussi claire que l'idée du corps

Il en va de même pour les opérations de l'Esprit (penser, percevoir, avoir peur, etc.) : inférieure qu'elles ne subsistent pas par elles-mêmes, et ne peuvent pas comment il est possible qu'elles appartiennent à un corps, ou qu'elles soient produites par lui, ou tout à propos que ce sont les actions d'une autre substance que l'on appelle Esprit. Ainsi, lorsque l'on n'a, de la matière, aucune autre idée ou notion que "quelque chose" néanmoins effectivement ces nombreuses qualités sensibles qui affectent nos sens, en supposant une substance où penser, percevoir, durer, et le pouvoir de mouvoir, etc., subsister effectivement, on a, c'est évident, une notion aussi claire de la substance de l'Esprit que de celle du corps ; l'une est supposée être (aussi qu'en soi ce que c'est) la matière pour les idées simples ouées de l'existence, et l'autre est supposée être (avec la même ignorance de ce qu'elle est) la matière pour les opérations que l'on expérimente à l'intérieur de soi. Il est donc manifeste que l'idée de substance corporelle dans la matière est aussi difficile à concevoir et à saisir que l'idée de substance spirante, ou Esprit.

On ne peut donc pas plus concevoir de ce que l'on n'a pas de notion de la substance de l'Esprit à sa non-existence, que l'on ne peut pour la même raison nier l'existence du corps ; il est aussi rationnel d'affirmer qu'il n'y a pas de corps parce que l'on "n'a pas" idée claire et distincte de la substance de la matière, que de dire qu'il n'y a pas d'Esprit, parce que l'on n'a aucune idée claire et distincte de la substance d'un Esprit.

4. Remarque dans les questions et chapitres suivants le sens suivant des termes possédés ultérieurement : « ne peut connaître une matière, comme on l'appelle, ou avoir aucune ... »

§ 6

La nature de substances

Donc, quelle que soit la nature réelle et abstraite de la substance en général, toutes les idées que nous avons des choses particulières de substances ne sont que diverses combinaisons d'idées simples contenues dans la cause de leur unité; cause inconscie certes mais qui assure la subsistance immédiate du tout. C'est par cette combinaison d'idées simples, et par elles d'entre, que l'on se représente des sortes particulières de substances : voilà les idées des espèces diverses de substances que l'on a dans l'esprit; voilà seulement ce que l'on signifie aux autres par leur nom d'espèce (fourche, cheval, soleil, feu, &c.) et cependant ces mots, quiconque comprendra le langage courant dans son esprit une combinaison de ces diverses idées simples qu'il a couramment observées ou imaginées co-existe sous cette dénomination ; et il suppose qu'elles résident toutes dans cette chose¹ connue inconscie, qu'elles lui sont pour ainsi dire attachées, et que cette chose même n'a pas nécessairement d'autre.

Et pourtant il est au même temps manifeste, et clair comme le vérifiera en analysant ses propres pensées, qu'on n'a pas d'autre idée d'une substance (que ce soit or, cheval, fer, fourche, vent, pain) que celles qu'on a des seules qualités sensibles qu'on suppose inhérentes dans un substrat dont on suppose l'existence, substrat qui a pour fonction d'offrir, pour ainsi dire, un rapport à ces qualités ou idées simples qu'on a observées unies dans la réalité. Ainsi l'idée de soleil, qu'on appelle saxon l'agrégat des différentes idées simples suivantes : brillant, brillant, orange, doré d'un mouvement régulier, à une certaine distance de nous², et d'autres encore peut-être –

1. Rappel : charactérisant non seulement *thing* mais aussi *object*, *réalité* appartenant à *substance*.

2. Les deux dernières sont très moins compliquées que les précédentes. L'idée s'est quelque peu simplifiée.

celle que celui qui pense au soleil et qui en parle a été plus ou moins précis dans l'observation des qualités, idées ou propriétés accessoires de cette chose qu'il appelle *soleil* ?

§ 7

Les pouvoirs, une grande partie des nos idées compliquées de substances

Racaille pris ensemble le plus grand nombre d'idées simples existant effectivement dans une sorte, c'est avec l'idée la plus parfaite d'une sorte particulière de substance; pourvu ces idées, il faut excepter les pouvoirs sensibles, et les capacités passives¹, qui ne sont certes pas des idées simples mais qu'on peut, sans trop d'erreur en ce qui nous concerne ici et pour faire brev, classer comme telles. Ainsi, le pouvoir d'allumer le feu est-il une des idées composant l'idée complète de la substance nommée *feu*, et le pouvoir d'être ainsi allumé est une partie de l'idée complète nommée *feu*; et ces pouvoirs sont considérés faire partie des qualités inhérentes de ces choses.

Ces mêmes substances, par les pouvoirs qu'on y observe, pour aussi bien modifier certaines qualités sensibles en d'autres choses que produire en nous les idées simples que nous en recevons immédiatement; et par ces nouvelles qualités sensibles introduites en d'autres choses, elle découvre ces pouvoirs qui affectent immédiatement les sens, aussi régulièrement que le feu immédiatement ses qualités sensibles. Par exemple dans le feu, les sens perçoivent immédiatement la chaleur et la couleur, qui, bien considérées, ne sont que les pouvoirs qu'a le feu de produire en nous ces idées. Nous percevons aussi par les sens la couleur et la fragilité du charbon de bois, et nous recevons ainsi la connaissance d'un autre pouvoir du feu, celui de changer la couleur et la consistance du bois. Le feu nous découvre, dans le premier cas immédiatement et dans le second cas immédiatement, ces différents pouvoirs; aussi les considérons-nous comme faisant partie

des qualités du feu; et nous en faisons une partie des idées complexes de feu. Car tous ces pouvoirs que nous décrivons se réduisent à l'abstraction de certaines qualités sensibles des choses sur lesquels ils s'exercent; ils sont en sorte que ces choses nous exhibent de nouvelles idées sensibles¹.

C'est pourquoi j'ai compris ces pouvoirs parmi les idées simples qui composent l'idée complexe de sorte de substance, bien que ces pouvoirs considérés en eux-mêmes soient en fait des idées complexes. C'est ce ce sera le cas je vous l'expliquerai quand je l'aurai pourvu les idées complexes certaines des potentialités évoquées quand nous songeons des substances particulières. Car les différents pouvoirs qu'il faut doivent être considérés, si nous voulons avoir de vraies actions distinctes des différentes sortes de substances.

§ 8 Pour quelle raison

Il ne faut pas non plus s'étonner de ce que les pouvoirs constituant une grande part des idées complexes de substances, les qualités secondaires sont en effet celles qui servent la plupart du temps à distinguer les substances les unes des autres, et constituent toutefois une part importante de l'idée complexe des diverses sortes de substances. Car les sens nous font detester quand il faut découvrir la masse, la densité, la figure des éléments minuscules des corps dont dépendent leur constitution matérielle² et leurs différences; et nous sommes très heureux d'utiliser leurs qualités secondaires comme traits ou marques caractéristiques qui permettent de former dans l'esprit des idées du corps et de le distinguer des autres. Et toutes ces qualités secondaires, on l'a montré, ne sont que de simples pouvoirs; ainsi, la couleur et le goût de l'optique sont-ils, comme les vertus soporifiques et calmantes,

1. Cf. 2.6.25.
2. Cf. 2.6.6.

simples pouvoirs qui dépendent de ses qualités primaires, et qui lui permettent de produire différents effets sur différentes parties du corps³.

§ 9

Tout autre idée constitue une idée complexe de substance

Les idées qui constituent nos idées complexes de substances corporelles sont de trois sortes⁴:

Primitivement, les idées des qualités primaires de choses, qui sont découvertes par les sens, et qui sont dans la chose, mais quand on ne les perçoit pas: la masse, la figure, le mouvement, la situation, le mouvement des parties du corps qui sont vraiment en elle, qu'on les remarque ou non.

Deuxièmement, les qualités secondaires sensibles, qui dépendent des primaires et se sont donc que les pouvoirs qui sont les substances de produire diverses idées en nous par nos sens; et ces idées ne sont pas dans les choses mêmes, si ce n'est comme cause est en sa cause.

Troisièmement, l'aptitude, observée en toute substance, à faire ou recevoir des alterations de ses qualités primaires, elles que la substance ainsi altérée produit en nous des idées différentes de celles qu'elle produisait auparavant; et on les appelle pouvoirs actifs ou passifs. Ces pouvoirs, dans la mesure où l'on en a une appréciation ou une notion, se réduisent à des idées simples sensibles. Cet, quelle que soit l'altération qu'un élément ait le pouvoir de produire dans les parties minuscules du fer, nous n'avons absolument aucune notion de quelque pouvoir d'agir sur le fer si le mouvement sensible du fer ne le faisait pas décoverte. Et je ne doute pas qu'il existe mille changements que les corps communément manipulés ont le pouvoir de produire en un sens, et pourtant

3. Cf. 2.5.8.
4. Cf. 2.6.23 sq.

nous n'en avons aucun soupçon parce qu'ils s'appellent
jamaïs sous formes d'effets sensibles.

§ 10

*Les pouvoirs constituent une grande partie
de nos idées complexes de substances*

Les pouvoirs forment donc à juste titre une grande partie de nos idées complexes de substances. Celui qui examine son idée complexe d'or, voit que auxiliaire des idées qui la composent se sont que des pouvoirs; ainsi le pouvoir de fondre dans le feu sans se perdre, le pouvoir d'être dissous dans l'eau régale, sont des idées aussi nécessaires à la constitution de l'idée complexe d'or que sa couleur et son poids, si l'on considère séparément ces deux qualités, elles ne sont elles aussi que différents pouvoirs. Car, pour parler exactement, le jaune n'est pas réellement dans l'or; c'est, dans l'or, l'un pouvoir de produire cette idée en nous par les yeux, quand on l'éclaire correctement. Et le chaleur, que l'on ne peut séparer de notre idée de soleil, n'est en réalité pas plus dans le soleil que ne l'est la couleur blanche qu'il introduit dans le ciel. Ces qualités sont de façon équivalente des pouvoirs dans le soleil: par le mouvement et la figure de ses parties invisibles, il agit sur l'homme de telle manière qu'il ait l'idée de chaleur; et il agit sur la terre en la rendant capable de produire en l'homme l'idée de blanc.

§ 11

Ce qui est actuellement qualifié accidéntiel des corps disparaîtrait si l'on pouvait décliner les qualités primaires des éléments sensibles

Si nous avions des sens assez aigus pour discerner les éléments minuscules des corps et la constitution réelle donc dépendant leurs qualités sensibles, je ne doute pas qu'ils produiraient en nous des idées totalement différentes; ce qui est maintenant la couleur jaune de l'or disparaîtrait alors, et à sa place nous verrions une nature admirable d'éléments d'une certaine taille et d'une certaine figure.

Il faut ce que nous découvrons avec évidentes les microscopiques; ce qui, au effet, prend à l'œil ou une certaine couleur accidentielle, par l'accidént accroché des sens, être une chose tout à confondre; ce changement, pour ainsi dire, du rapport entre l'essence des éléments minuscules d'un objet coloré et notre sens ordinaire produit des idées différentes de celles que produisent auparavant l'objet. Ainsi, le soleil ou le vent gris, qui sont opaques et blancs à l'œil ou, sont transscendés au microscope, et un cheveu va ainsi, perd sa couleur originale; l'en une grande part transparent, avec un mélange de couleurs brillantes et changeantes, analogue à ce qui paraît dans la vibration des diamants et d'autres corps translucides. Le sang, à l'œil nu, apparaît entièrement rouge mais un bon microscope qui fait paraître ses éléments plus petits se montre que quelques petits globules rouges nagent dans une liquide transparente; comment penseront ces globules rouges, si l'on trouvait des vases grossissant mille ou dix mille fois plus, ce ne le sait¹.

§ 12

Nous n'avons pas de capacité de décliner un accident à notre gré

Le sage Athénien affirme que nous a faits, nous et les choses qui nous entourent, a adapté nos sens, nos facultés et nos organes aux besoins de la vie et à la tâche que nous avons à accomplir ici. Par nos sens, nous sommes capables de connaître et de distinguer les choses, de les examiner suffisamment pour les tourner à notre usage et améliorer de façons diverses les conditions de cette vie; nous pénétrons suffisamment leur admirable organisation et leurs merveilleux effets pour admirer et magnifier la sagesse, le pouvoir et la bonté de leur auteur; une telle connaissance, qui convient à notre condition actuelle, il ne nous manque aucune faculté pour l'atteindre; mais il ne paraît pas que Dieu ait voulu que nous

1. Cf. 2.8.13.

quelque chose supposé, absolument aucun être clair et distinct.

Néanmoins, toutes les idées simples, qui, ainsi unies à un substratum commun, constituent nos idées complexes, différentes sortes de substances, ne sont autres³ que celles dont nous avons l'opus de la sensation ou de la réflexion. Ainsi, une pour les substances qui nous sont, pensons-nous, les 4.1 humaines et les miennes compagnes, autre faisant la plus grande de les concevoir ne peut aller au-delà de ces idées simples. Et même pour celles qui semblent les plus éloignées de ce que nous utilisons, celles qui surpassent infiniment tout ce que l'on peut percevoir en soi par réflexion ou découvert par sensation dans les autres choses, on ne peut accéder à autre chose qu'aux idées simples mises d'abord de la sensation et de la réflexion, comme il est évident dans les idées complexes d'angois, et spécialement de Dieu même.

Tranchons, la plupart des idées simples qui constituent nos idées complexes de substances, à bien les connaître, ne sont que des pouvoirs, même si nous avons tendance à les prendre pour des qualités positives; par exemple, la plus grande part des idées qui constituent notre idée complexe d'un être : force, bonté, intelligence, faculté, volonté dans l'essence réelle, etc., toutes unies dans un substratum commun; toutes ces idées ne sont rien d'autre qu'un certaine relation entre substances et ne sont pas vraiment dans l'ur constitutif simplement en lui-même; pourtant, elles dépendent de certaines qualités primaires et caractéristiques de sa constitution intime, qualité qui lui confère cette aptitude à avoir un effet spécifique sur diverses autres substances, et à en subir un effet spécifique.

³ Tout ce qui résulte à partir de la question même de la toute nature: «... idées complexes qui sont issues des substances, et sont composées d'issues leurs idées simples...».

complètes des Esprits, toute la différence qui peut exister entre ces idées ne peut porter que sur leur étendue et leurs degrés divers de connaissance, de puissance, de bonté, etc. Dans nos idées d'Esprit aussi bien que dans nos idées d'autres choses, nous sommes toujours idées reçues de la sensation et de la réflexion; la preuve est que nos idées d'Esprits, aussi lointaines que nous en puissions juger au-delà des corps, finit à l'instinct, n'est autre chose que la façon dont ils communiquent l'un à l'autre leurs pensées. Certes, de ce que les Esprits n'ont pas d'yeux qui ont une connaissance plus parfaite et une plus suffisante que nous, nous devons nécessairement conclure qu'ils doivent aussi avoir une façon plus parfaite que la nôtre de communiquer leurs pensées. Nous devons en effet accepter de signes correspondant notamment de nous, largement utilisés parmi que signes les meilleures et les plus rapides dont nous soyons capables; mais de la connaissance la meilleure, nous ne faisons aucune expérience et nous n'avons donc aucune notion; aussi n'avons-nous aucune idée de la façon dont les Esprits qui n'utilisent pas de nos pouvoirs avec rapidité [s'exprimant] ; et moins facile de la façon dont l'Esprit qui n'a pas de corps peuvent susciter leur propres pensées, les cacher ou les divulguer à plaisir; pourtant, nous ne pouvons que leur parler nécessairement au tel pouvoir.

§ 37

Réspiration

Ainsi, avons-nous vu de quel genre sont les idées par lesquelles nous avons des relations en nous-mêmes, en quoi elles consistent et comment nous les recevons. Je pense qu'il découlent trois choses très évidentes.

Premièrement, toutes nos idées des différentes sortes de substances ne sont que des collections d'idées simples, adjointes à la supposition de quelque chose auquel elles appartiennent et où elles subsistent - même si nous n'avons, de